

Tous les droits sont réservés par

*Les index de tous les catalogues*

R. L. mars 1977

### ***Verrerie de Vallérysthal : fermeture le 17 mai***

La date de fermeture des Verreries de Vallérysthal qui emploient 150 personnes est maintenant officiellement connue. Annoncée à la fin de l'année 1976, par la direction générale de la Compagnie française du cristal, la décision sera effective le 17 mai prochain. Les dirigeants de l'entreprise ont avisé les personnels de cette mesure en leur faisant parvenir la lettre de licenciement avec un préavis de deux mois pour certaines catégories, trois pour d'autres. Le préavis compte à partir du 17 mars.

R. L. du 8 septembre 1977

### ***Cristallerie de Vallérysthal : Un nouveau départ (sous forme de coopérative ouvrière).***

A la sortie du four, M. SCHOTT,  
chef de fabrication,  
vérifie la qualité du cristal



Après l'abandon de l'usine par les employeurs précédents, la coopérative ouvrière de la cristallerie de Vallérysthal, nous l'avons dit dans nos éditions précédentes, n'a cessé de survivre et de perpétuer dans la vallée de la Bièvre les traditions ancestrales de la verrerie à main.

Pour la postérité, le sauvetage de Vallérysthal constituera indiscutablement un exemple frappant de l'union et du courage, d'une poignée de verriers seuls face à leur destin, mais désormais, maîtres de leur avenir.

Le cueilleur



Actuellement, avec une admirable détermination ils s'efforcent, sous la houlette de leur directeur, M. Le

Mellec, d'animer à nouveau un outil de travail qui a, hélas, subi les pires dégradations. Ils sont sur le point de réussir !

Le souffleur de verre



Effectivement, après des semaines consacrées aux opérations préliminaires, dès le début de la semaine, les artisans ont façonné le premier cristal sorti du seul four que la coopérative exploite pour le moment, une installation à trois pots qui n'avait servi que par intermittence ces dernières années. Instant émouvant où une dizaine d'artisans travaillant par roulement refaisaient, autour du four brûlant, les gestes séculaires inventés par leurs ancêtres. Femmes, enfants, et parents, ont assisté à l'événement qui marque pour Vallérysthal le départ vers une ère nouvelle.

### *Une indispensable restauration*

Dans un premier temps, les verriers vont fabriquer les échantillons qui seront présentés à la clientèle. Parallèlement, d'autres équipes s'emploieront à préparer les collections de plusieurs services récemment dessinés par un styliste. La production sera constituée en outre d'objets d'art en cristal.

Mais, dans l'euphorie des premiers succès, le directeur de la coopérative ouvrière ne perd pas de vue le prochain objectif. Il est particulièrement urgent, car l'accroissement de la production en dépend. Le but est d'aboutir le plus rapidement possible à la restauration du four à 10 pots n'ayant plus servi depuis juillet 1974, Il s'agira entre autres de rehausser sa voûte, en vue de l'introduction de pots couverts, et d'en réfectionner l'intérieur. Coût de l'opération: 250.000F à 300.000 F.

Le four à 10 pots dont la restauration s'avère urgente



Enfin la bataille des verriers va se poursuivre sur un autre plan, celui de la prospection et de la commercialisation. Là aussi l'offensive est engagée. Pour en garantir la réussite, Vallérysthal embauche actuellement plusieurs représentants qui contacteront la clientèle en France et à l'étranger.

La place de verre, ici le poseur de jambes



La constitution d'un réseau commercial efficace conditionne bien évidemment l'avenir de la coopérative dont tous les éléments sont maintenant occupés à réussir la renaissance d'une de nos plus réputées industries régionales.

R.L. du 10 septembre 1977

Depuis le mois de mai dernier, nous avons relaté dans le détail les divers épisodes qui ont marqué la fin des Verreries de Vallérysthal d'abord, la naissance de la Coopérative ouvrière de production ensuite grâce au courage et à la remarquable détermination des verriers cette dernière vient de prendre un nouveau départ vers un avenir que chacun souhaite prospère.

Vue de l'assistance lors de la cérémonie



Bien que les cristalliers soient au travail depuis plusieurs jours déjà, c'est vendredi matin, dans la grande halle de l'usine, qu'a été donné en quelque sorte le coup d'envoi de la production.

Elle concernera dans un premier temps les articles devant figurer dans la collection de la coopérative et certaines commandes réalisées en sous-traitance.

Les personnalités pendant l'allocation de directeur M. Le Mellec



Plusieurs personnalités ont assisté à cette émouvante cérémonie au cours de laquelle, en remettant symboliquement le « premier verre cueilli dans le four à trois pots à un ouvrier qui, aussitôt, le façonna, M Maurice Jarrige, maire de Troisfontaines, a donné le signal officiel du démarrage de la production. On remarquait notamment M Faegel, maire adjoint de Sarrebourg, représentant M Pierre Messmer, député, M Streiff, secrétaire en chef de la sous-préfecture représentant M. Desos, sous-préfet, plusieurs chefs d'entreprises de la région dont M Soudée, directeur des Verreries de Troisfontaines, M Schmitt, notaire ; M Follmer, directeur du Crédit agricole de Sarrebourg, M Kieffer, commissaire aux comptes, etc.

M. Jarrige reçoit le premier verre cueilli dans le four à trois pots



Après avoir rappelé dans quelles conditions fut créée la Cristallerie de Vallérysthal fonctionnant à présent selon le principe des coopératives ouvrières, son directeur, M Le Mellec, non sans avoir souligné les difficultés restant à résoudre, informa l'assistance d'une excellente nouvelle, à savoir qu'après examen par des experts, le cristal fabriqué à Vallérysthal pouvait être considéré comme étant de très bonne qualité.

Puis, successivement, M Faegel, M Streiff et M Jarrige dans leurs allocutions, rendirent hommage aux verriers de la vallée de la Bièvre et à la valeur de leur travail.

Un vin d'honneur clôtura la manifestation qui vit le maire de Troisfontaines porter un toast à la santé de deux syndicalistes, MM Roger Heptig et Gilbert Kimenau dont l'action fut déterminante pour la fondation de la coopérative ouvrière pour l'avenir de laquelle les visiteurs ont formulé des vœux de succès.

*Passons au vendredi 17 février 1978*

